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мало средств, оформлено большое количество 
документов. И, наконец, 10 апреля 2012 года 
ООО «КХ Полянское» получило официальный 
статус племенного репродуктора крупного рога-
того скота породы герефорд. Хозяйств, имеющих 
такой статус, в области единицы.
«Через областное Министерство мы распро-
странили информацию для потенциальных по-
купателей о наличии у нас племенного скота, –  
рассказывает зоотехник-селекционер хозяй-
ства Алмагуль ЖИвАлбАевА. – Звонков очень 
много как из Самарской области, так и из сосед-
них регионов. Герефорд – известная на весь мир 
мясная порода, выведенная более 200 лет назад 
в Англии. Сегодня она лидирует по улучшающим 
показателям. Герефорды выносливы, неприхот-
ливы, приспособлены к различным природным 
условиям, к продолжительному содержанию на 
пастбищах, хорошо переносят длительные пере-
гоны. Скот хорошо откармливается и нагулива-
ется, даёт высококачественное мраморное мясо. 
Кстати, именно на основе герефордов выведена 
известная казахская белоголовая порода».
Требования для получения статуса племенного 
репродуктора и его ежегодного подтверждения 
очень высокие. «Для качественной племенной 
работы требуются дополнительные затраты, 
специалисты, мероприятия, серьёзная научная 
составляющая, – продолжает Алмагуль Жи-
валбаева. – Мы активно работаем с сельскохо-
зяйственными институтами и лабораториями. 
Проводим обязательное искусственное осемене-
ние, ежегодную бонитировку – оценку скота по 
комплексу признаков. По её результатам гото-
вим сводный отчёт в Минсельхоз России. Также 
приобретаем необходимые ветеринарные пре-
параты, регулярно проводим вакцинирование  
и чипирование животных, генетический анализ 
и анализ группы крови».
Для поддержки надёжной базы развития пле-
менного животноводства хозяйством закуплено 
большое количество современной кормоубороч-
ной техники (косилки, кормосмесители, кор-
моуборочные комбайны и др.). «С целью улуч-
шения кормовой базы в этом году мы провели 
искусственное залужение земель на площади 
540 га, – рассказывает Рахметолла Сабиров. –  
Посеяли кострец, козлятник, донник, судан-
ку, кукурузу на силос. Специально для от-
корма телят до года заказываем комбикорм  
с полным набором необходимых витаминных  
и минеральных добавок. Для содержания ско-
та в дополнение к уже имеющимся помеще-
ниям в 2011–2012 годах ввели в эксплуатацию 
два животноводческих комплекса на 300 ско-
томест каждый».
По мнению директора, несмотря на высокие 
требования к племенной работе и связанные с 
этим дополнительные трудности и затраты, игра 
стоит свеч. Прежде всего, ООО «КХ Полянское» 
становится мощной племенной базой развиваю-

щегося животноводства агрохолдинга «васили-
на». Доморощенные герефорды должны сыграть 
важную роль в улучшении показателей агро-
холдинга в этой сфере. И, конечно же, большие 
перспективы связаны с реализацией племенного 
скота в Поволжье и России в целом.
«После вступления России в ВТО всё идёт  
к дальнейшему ужесточению требований  
к племенным хозяйствам, к значительному 
сокращению их числа по стране. Ежегодно 
мы должны продавать не менее 10% маточ-
ного поголовья КРС, что на сегодняшний день 
составляет 36 голов. В этом году мы превы-
сили данный показатель, и намерены в даль-
нейшем увеличивать реализацию», – отмечает 
Рахметолла Кадырович.
«Главное, чтобы не было резких перемен в реги-
ональной и федеральной сельскохозяйственной 
политике в сфере государственной поддержки 
сельхозпроизводителей, – присоединяется к раз-
говору главный бухгалтер хозяйства Гульсара 
ЖеРенТАевА. – Мы выстраиваем свои долго-
срочные планы в соответствии с сегодняшни-
ми условиями, вкладываем немалые средства  
в расчёте на субсидии и хотим быть уверены, что 
в следующем году их не отменят».
но не только экономическими перспективами 
объясняется такое внимание руководства хозяй-
ства и холдинга к развитию животноводства. не 
менее важная задача – вдохнуть новую жизнь  
в село. в «василине» на сегодняшний день около 
15 тыс. голов скота, из них почти тысяча голов –  
в «Полянском». благодаря этому удаётся обеспе-
чивать всё большее число людей постоянной ра-
ботой, а значит, и стабильной зарплатой на про-
тяжении всего года.
наряду с этим здесь не забывают и о социальной 
сфере, о заботливом отношении к сотрудникам. 
«Сегодня в нашем хозяйстве работает 46 че-
ловек, не считая временных рабочих, – гово-
рит Рахметолла Сабиров. – И по мере возмож-
ности мы стараемся им помогать. Выделяем 
транспорт для доставки к месту работы, 
обеспечиваем питанием, молодым семьям 
реализуем скот по льготным ценам, комби-
корма и другую продукцию, помогаем с ремон-
том, с постройкой подсобных помещений, 
при необходимости выделяем беспроцентные 
кредиты. Единственная проблема, с которой 
нам не под силу полностью справиться само-
стоятельно – жилищная. Да, при поддержке 
руководства «Василины» обеспечены жильём 
две семьи специалистов ООО «КХ Полянское». 
Но этого недостаточно. Нужна целевая госу-
дарственная поддержка жилищного строи-
тельства на селе. Без этого невозможно раз-
витие производства и подъём села».
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стория хозяйства началась в апреле 2004 
года, когда на брошенных землях быв-
шего совхоза «восток» было образовано 

ООО «КХ Полянское» в составе агрохолдинга 
«василина». Как рассказал Рахметолла САбИ-
РОв, начинать пришлось с рекультивации зе-
мель: «Рекультивировали более 5200 га земли, 
ввели её в оборот, посеяв озимые культуры, 
в частности пшеницу». Со следующего 2005 

года в хозяйстве начали сеять яровую пшеницу, 
кукурузу на зерно, подсолнечник. Потом пош-
ли нут, лён, кормовые культуры. на сегодняш-
ний день площадь пашни доведена до 11 тыс. га, 
причём часть земель хозяйство обрабатывает  
в Оренбургской области.
Хороших результатов и лидирующих позиций 
в растениеводстве хозяйство достигло во мно-
гом благодаря тому, что в условиях засушливо-
го климата здесь очень внимательно подходят 
к процессу обработки почвы, проведению всех 
необходимых агротехнических мероприятий, 
правильному использованию современной тех-
ники.
новый этап в работе хозяйства начался в 2007 
году, когда в Челябинской области у местного 
племхозяйства были куплены 83 тёлки и 15 быч-
ков мясной породы герефорд. Для этого при-
шлось воспользоваться кредитом «Россельхоз-
банка» по линии аграрного нацпроекта. «В 2008 
году мы получили первый приплод, – вспоми-
нает Рахметолла Кадырович. – Нам это дело 
понравилось, потому что хозяйство стало 
полноценным, ведь животноводство обеспе-
чивает полный цикл производства и кругло-
годичную занятость работников».
Со своими племенными быками и тёлками 
ООО «КХ Полянское» неоднократно участво-
вало в областных сельхозвыставках, завоёвывало 
золотые медали. Казалось бы, найден оптималь-
ный путь развития, сочетающий сильное расте-
ниеводство с эффективным животноводством. 
Однако руководство холдинга «василина» ре-
шило не останавливаться на достигнутом. была 
поставлена серьёзная задача – сделать ООО «КХ 
Полянское» племенным хозяйством. «Племен-
ное скотоводство – очень актуальное для ре-
гиона направление, которое субсидируется из 
областного и федерального бюджетов. Поку-
пателям племенного скота идёт возмещение 
45% затрат на покупку, – поясняет Рахметол-
ла Сабиров. – Племенной скот со всеми свиде-
тельствами, сертификатами, паспортами 
достаточно дорогой, потому что обеспечи-
вает более высокие показатели».
С 2010 по 2012 год руководители хозяйства не-
однократно ездили в Челябинскую область для 
закупки племенного скота. было вложено не-

на самом юге Самарской области, почти на границе  
с Оренбуржьем, находится посёлок Полянский. Местное 
хозяйство, входящее в агрохолдинг «василина», весной 
2012 года получило статус племенного репродуктора. Что 
это значит для развития животноводства в рамках хол-
динга, района и области, мы узнали из беседы с дирек-
тором ООО «КХ Полянское» Рахметоллой Кадыровичем 
САбИРОвыМ и специалистами хозяйства.

САБИРОВ
Рахметолла Кадырович,
директор 
ООО «КХ Полянское»  
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ООО «КХ Полянское» успешно освоило 
новое направление деятельности


